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Protokoll 
zur Sitzung des Bezirksausschuss 9 

am 20.04.2021 um 19:30 Uhr
 im Backstage, Reitknechtstr. 6

* Übertragung der Sitzung via LIVESTREAM unter ba09-live.de *

Beginn: 19.37 Uhr

Ende: 23.44 Uhr

Sitzungsleitung: Anna Hanusch

Protokoll: Kathrin-Alice Kirsch

Anwesende, Live-Stream-Einwilligungen der 
BA-M, Dringlichkeitsanträge TOP 6.2.9, 6.2.10

siehe Anlagen

1. Begrüßung

1.1 Feststellung gem. § 13 der Satzung, Genehmigung des Protokolls der letzten Sitzung

Die Beschlussfähigkeit wird festgestellt. Anwesenheit gemäß Anwesenheitsliste.

Die Tagesordnung (TO) ist allen Mitgliedern des BA 9 zugegangen.
Der TOP 7.1.1 wird nicht behandelt, da der Stadtbezirksbudget-Antrag vom Antragsteller 
zurückgezogen worden ist. 
Die TO wird unter Berücksichtigung der Dringlichkeitsanträge unter TOP 6.2.9 und 6.2.10 
einstimmig angenommen.

Das Protokoll der letzten BA 9-Sitzung wird einstimmig angenommen.

2. Wortmeldungen

2.1 Bürgeranliegen

Ein Bürger frägt nach, wie oft die Unterausschüsse tagen, ob hierfür 
Aufwandsentschädigungen bezahlt werden und ob bei Sitzungen des BA 9 die Anwesenheit 
von BA-Mitgliedern (BA-M) kontrolliert wird.
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→ Antwort der BA-M: Auf die Regelungen in der BA-Satzung sowie auf die 
Anwesenheitslisten, welches jedes teilnehmende Mitglied unterschreibt, wird verwiesen.

2.2 Fragen an die Polizeiinspektion

Keine Wortmeldung

2.3 Berichte der Beauftragten

Frau Schlumberger-Dogu:
→ Gewählt in den Mieterbeirat (MB).
→ Zweckentfremdung leerstehende Wohnungen in der Nymphenburger Straße ist behoben 
und das zuständige Fachreferat hat bereits reagiert.
→ 77 Mietparteien in Neuhausen bitten den MB und BA 9 um Unterstützung, da die Besitzer 
der Miethäuser diese herunterwirtschaften.
→ Verweist auf Bundesverfassungsgerichtsurteil „Mietendeckel ist verfassungswidrig“.

Frau Velte (Vereinsbeauftragte)
→ Weist daraufhin, dass das Vereinsleben seit Monaten nicht statt findet, aber nach 
Rücksprache mit den Vereinen eine Austrittswelle nicht zu verzeichnen ist.
→ Diverse Vereine haben den BA 9 um Unterstützung gebeten.

Herr Lohmüller-Kaupp (REGSAM-Beauftragter)
→ Umwandlung einer Telefonzelle in der Bavaresenstraße in einen offenen Bücherschrank.
→ Polizei wird um aktuellen Sachstand bzgl. des letzten Einbruchs an einer Schule im 9. SB 
von einer Jugendlichen-Gruppe angefragt → Antwort durch Herr Zinkl (PI 42): Die Gruppe 
heißt NHS19, besteht aus 15-20 Jugendlichen und ist seit 2019 der Polizei bekannt. 
Aktivitäten der NHS19-Gruppe hat zu Festnahmen mit U-Haft geführt. Aktuell ist es ruhig, da 
anzunehmen ist, dass die Jugend-Gruppe in die benachbarten Stadtbezirke abgewandert 
sind. Mit Strafen ist die Problematik mit der Gruppe alleine nicht zu bewältigen. Vielmehr 
befürwortet die Polizei präventive Maßnahmen durch die Beteiligung von z.B. AKIM. Frau 
Waldner verweist auf fehlende Räumlichkeiten für Jugendliche im Stadtbezirk 9. Der BA 9 hat 
bereits hierzu einen Antrag gestellt und sowohl die Jugendbeauftragte wie auch der UA für 
Soziales/Integration/Wohnen des BA 9 sind für Angebote an Jugendliche der richtige 
Ansprechpartner.

3. Unterausschuss für Verkehr

3.1 Entscheidungsfälle

3.2 Bürgeranliegen, Anträge

3.2.1
WV

Sperrung der Fahrradstraße De-la-Paz-Straße für Kfz zwischen Ginhardtstraße und 
Herthastraße

Antwort auf Antrag „Fahrradzone“ wird abgewartet, dann wird der Antrag wieder vorgelegt.
Zustimmung, einstimmig

3.2.2
WV
05/21

"Schlupfloch" an der Tankstelle zwischen Kriemhildenstraße und Arnulfstraße schließen

WV 05/21 → zusätzliche Info durch Antragsteller erwartet.
Zustimmung, einstimmig



3.2.3
WV
05/21

Blutenburgstraße West: Einfahrtverbot in die Landshuter Allee
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07455

WV 05/21 → in geänderter Form.
Zustimmung, einstimmig 

3.2.4 Bushaltestellen an der Donnersberger Brücke - Verbesserung des Wetterschutzes und 
ökologische Aufwertung veranlassen.

Weiterleitung an die MVG.
Zustimmung, einstimmig

3.2.5 S-Bahnhof Donnersberger Brücke - Veranlassung einer umfassenden Sanierung

Antrags-Ergänzung Lipkowitsch (Unterführung) + -Ergänzung Meyer (Generalsanierung).
Zustimmung, einstimmig

3.2.6 Unterführung zwischen Bushaltestelle und S-Bahnhof an der Donnersberger Brücke - 
Einbau von Rampen für Kinderwägen und Fahrräder in die Treppenstufen

Weiterleitung Deutsche Bahn & Stadt München (Baureferat).
Zustimmung, einstimmig

3.2.7 Fahrradboxen für Neuhausen-Nymphenburg

Antragsteller hat Änderungen einpflegt (Modellversuch).
Zustimmung, einstimmig

3.2.8 Stadtbezirk Neuhausen-Nymphenburg - Erweiterung der Fahrrad-Infrastruktur mit 
Luftkompressoren

Rücksprache mit Antragsteller bezüglich altem Antrag BA-Antrags-Nr.: 14-20 / B 06646 des 
BA 9 vom 16.07.2019 auch hinsichtlich ökologischer Sicht → https://www.muenchen-
transparent.de/dokumente/5732973  .  
Zustimmung, einstimmig

3.2.9 Arnulfsteg - Verkehrssicherheit durch Treppenreparatur wieder herstellen

Bitte an die BA-Geschäftsstelle, das direkt mit dem Baureferat zu klären.
Zustimmung, einstimmig

3.2.10 Stadtbezirk 9 - Straßenvorschläge für die Herabsetzung der Regelgeschwindigkeit 
auf Tempo 30

Antrags-Ergänzung N. Lipkowitsch (an OB + Stadtrat)
Nach eingehender Diskussion im Plenum.
Zustimmung, mehrheitlich
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3.2.11

WV
09/21

Verkehrsanliegen von Bürger und Bürgerinnen:

a) Radfahrer*innen im Hirschgarten

WV 09/21 → Bitte an BA-Geschäftsstelle Kontakt mit BA-Sendling aufzunehmen, damit wir 
die Antwort des Projekts Westpark bekommen + Antwort durch Vorsitzenden an 
Antragstellerin, dass Antwort Zeit braucht:
„Der BA9 versteht und unterstützt Ihr Anliegen, für eine besseres Miteinander zwischen Rad- 
und Fußverkehr im Hirschgarten. Wir wollen aber abwarten, wie die Stadtverwaltung den 
Antrag zum Westpark behandelt und umsetzt. Im Anschluss wollen wir dann die für geeignet 
gehaltenen Maßnahmen auch im Hirschgarten einführen. Wir werden mit dem BA6 in 
Sendling Kontakt aufnehmen, damit wir zeitnah über die Antwort der Stadt informiert werden. 
Bis dahin bitten wir noch um Geduld.“ 
Zustimmung, einstimmig 

b) Fahrradabstellplätze in der Elvirastraße

Weiterleitung an KVR + Lokalbaukommission m.d.B. an Hauseigentümer, 
Fahrradabstellplätze nachzuweisen.
Zustimmung, einstimmig

c) Tempo 30 in der Wendl-Dietrich-Straße

Weiterleitung an MOR.
Zustimmung, einstimmig

d) Verkehrsspiegel am Fahrradweg an der Schlossmauer

Weiterleitung an MOR.
Zustimmung, einstimmig

e) Parkplätze für Lieferdienste

Weiterleitung an MOR mit ausdrücklicher Unterstützung des UA Verkehr.
Zustimmung, einstimmig

f) Gefährliche Ampeln in Nymphenburg

Weiterleitung an MOR.
Zustimmung, einstimmig

3.3 Anhörungen

3.3.1 Bewohnerparken in der Jutastraße

Zustimmung für Zeitraum der Bauarbeiten
Zustimmung, einstimmig

3.3.2 Haltverbot in der Prinzenstraße

Zustimmung
Zustimmung, einstimmig



3.4 Antwortschreiben

3.4.1
K

Verkehrssicherheit Romanplatz (Südseite)
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01079

Kenntnisnahme

3.4.2
K

Kreuzung Nibelungen-/Winthirstraße

Kenntnisnahme
Hinweis: Nachfrage bei BA-Geschäftsstelle ob KVÜ mit dem Thema konfrontiert wurde.

3.4.3
K

Verkehrssituation De-la-Paz-Straße

Kenntnisnahme

3.4.4
K

Lichtsignalanlage Romanplatz

Kenntnisnahme
Hinweis: Antragsteller setzt sich selbst direkt mit Antwortverfasser in Verbindung.

3.4.5
K

Fahrradquerung Arnulfstraße

Kenntnisnahme
Hinweis: Weiterleitung an Antragsteller.

3.4.6
K

Busspur auf der Donnersbergerbrücke in Richtung Neuhausen auch für Taxen öffnen
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01807

Kenntnisnahme

3.4.7
K

Zusammenlegung der Tempo-30-Abschnitte in der Waisenhausstraße

Kenntnisnahme

3.5 Unterrichtungen, Kenntnisnahmen

3.5.1
WV
07/21

Ysenburgstraße - Verkaufsstand und Freischankfläche

WV 07/21
Zustimmung, einstimmig

3.5.2
K

Temporäre Fußwegsperrung zwischen der Hedwig-Dransfeld-Allee und Willi-Gebhardt-Ufer

Kenntnisnahme

3.6 Verschiedenes

3.6.1
K

Streckenverlauf der 2. Stammstrecke - Projektvorstellung

Kenntnisnahme
Hinweise: Folien in Alfresco eingestellt. An die Presse: Aktuell läuft noch bis 26.4. eine 
Umfrage zum Münchner Lärmschutzplan https://www.muenchen.de/rathaus/Stadtverwaltung/
Referat-fuer-Gesundheit-und-Umwelt/Laerm/Laermminderungsplanung/
Onlinebeteiligung.html  .  
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Biotopia 22.04.2021 18 Uhr – Videokonferenz 10 TN UA Bau + UA Verkehr – Nima Lirawi + 
Gudrun Piesczek + Uli Sengmüller + Martin Züchner + Jürgen Lohmüller + Matthias Walz + 
Niko Lipkowitsch + Anna Lena Mühlhäuser - Schulstraße / Albrechtstraße (Sengmüller) – 
Campus Albrechtstraße → Aufruf an alle Fraktionen, Teilnehmende noch zu melden.

4. Unterausschuss für Bau- und Stadtplanung

4.1 Entscheidungsfälle

4.2 Bürgeranliegen, Anträge

4.2.1 Paketpost-Areal - Bürger*innen-gutachten flankieren und -beteiligung möglich machen

Der Antragsteller hat den Antrag überarbeitet und hat ihn vor der Plenumssitzung an die 
Mitglieder des Unterausschusses verschickt.
Nach eingehender Diskussion im Plenum.

Zustimmung, mehrheitlich

4.3 Anhörungen

4.3.1 Erlass von Erhaltungssatzungen im 9. Stadtbezirk

Zustimmung seitens der Mitglieder des Unterausschusses.
Nach eingehender Diskussion im Plenum.

Zustimmung, mehrheitlich
Hinweis: Der BA 9 begrüßt die Anpassung und Verlängerung des Erhaltungssatzungsgebiets 
Neuhausen und auch die Schaffung von zwei weiteren Erhaltungssatzungsgebieten im 
Stadtviertel. 

4.3.2 Anhörung zu Baugenehmigungsanträgen
- Gudrunstr. 12

Schreiben an die LBK:
„Dem Bauantrag wird grundsätzlich zugestimmt, jedoch wird die in den Plänen dargestellte 
Farbgebung abgelehnt. Ein helleres Farbkonzept wird gefordert.“
Zustimmung, einstimmig

4.4 Antwortschreiben

4.4.1 SWM Gelände an der Landshuter Allee

Schreiben an SWM, Kopie an KVR
„Vielen Dank für Ihr Schreiben vom23.03.2021 zur künftigen Bebauung des SWM-Geländes 
an der Landshuter Allee.
Es freut uns sehr, dass Sie unser Anliegen, die Errichtung eines Bürgerbüros, 
berücksichtigen können. Die angedachte Fertigstellung für 2030 warten wir ab. 
Ihr Angebot uns frühzeitig Ihre planerischen Überlegungen vorzustellen, nehmen wir gerne 
an. Es wäre uns sehr wichtig, wenn Sie uns in die Planung miteinbeziehen würden.
Danke sehr.“
Zustimmung, einstimmig

Pause: 21.27 - 21.39 Uhr



4.4.2
K

Brandschutz in Hochhäusern: Wie ist die Münchner Feuerwehr darauf vorbereitet?
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01809

Kenntnisnahme

4.5 Unterrichtungen, Kenntnisnahmen

4.5.1
K

(U) Wohnen in München VI - Erfahrungsbericht für das Jahr 2020
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 02745

Kenntnisnahme

4.5.2 Menzinger Straße 9 - Grundstück: Kein laufendes Verfahren

Vor dem Hintergrund des Bürgeranliegens fragt die BA-Geschäftsstelle Nord bei der Unteren 
Naturschutzbehörde nach dem Vorliegen einer Baufällungsgenehmigung nach.
Zustimmung, einstimmig

4.6 Verschiedenes

Für die Schulstr. 16a liegt Bauvoranfrage vor. Die Planer haben angeboten, in die nächste 
Sitzung des Unterausschusses zu kommen. Der Unterausschuss greift diese Anregung 
dankend auf und lädt zur nächsten Unterausschusssitzung die Gäste ein.

Zur Bau- und Verkehrsplanung von Biotopia wird es am 22. April um 18 Uhr ein digitales 
Treffen mit den für das Projekt Verantwortlichen geben. Die Unterausschuss-Vorsitzende 
fragt nach Teilnehmenden aus dem Unterausschuss und erstellt eine Liste.

Die Unterausschussvorsitzende und Anna Hanusch berichten aus der 
Stadtgestaltungskommission. Dort wurden die Planungen für das SWM-Gelände an der 
Landshuter Allee vorgestellt. Die Pläne der SWM für das dort neu zu errichtende 
Trafogebäude stießen in der Kommission auf viel Kritik (→ siehe hierzu TOP 4.4.1).

5. Unterausschuss für Umwelt und Klimaschutz

5.1 Entscheidungsfälle

5.1.1 (E) Stadtbezirksbudget
Bienenzuchtverein München-Nymphenburg e.V.
Vortrag „solidarische Imkerei“
105,00 € / Az. 0262.0-9-0493
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 02900

Beschluss (volle Bezuschussung): Zustimmung, einstimmig

5.1.2 (E) Stadtbezirksbudget
Bienenzuchtverein München-Nymphenburg e.V.
Vortrag „Zukunft der Varroakrise“
165,00 € / Az. 0262.0-9-0494
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 02901

Nach eingehender Diskussion im Plenum.

Beschluss (Vertagung): Ablehnung, mehrheitlich
Beschluss (volle Bezuschussung): Ablehnung, mehrheitlich



Beschluss (SB-Antrag): Ablehnung, mehrheitlich
Hinweis: Ablehnung wegen nicht rechtzeitiger Einreichung. Frau Rustler nimmt Kontakt mit 
den Antragstellern auf und weist daraufhin, zukünftig die Anträge früher zu stellen, auch um 
bei einer Förderung die Teilnahme der Öffentlichkeit zu ermöglichen.

5.2 Bürgeranliegen, Anträge

5.2.1
WV
05/21

Umweltkriterien bei Stadtbezirksbudgetanträgen

Der UA-Umwelt sieht noch eine Reihe offener Fragen. Der Diskussionsstand wird der 
Antragstellerin mitgeteilt. Der Antrag ist in der Vollversammlung vorgestellt worden.

Beschluss (Vertagung auf die BA-Sitzung 05/21): Zustimmung, einstimmig

5.2.2 Webseite des BA 9 - Veröffentlichung von Texthinweisen zur Klimaneutralität und 
zum sparsamen Ressourcenumgang

Zustimmung, mehrheitlich

5.2.3 Wertstoffhof in der Arnulfstraße - Abgabe von Problemstoffen gestatten

Ergänzung des Antrages um die Frage, warum die Annahme von Problemstoffen bisher noch 
nicht stattgefunden hat.
Zustimmung, einstimmig

5.2.4 Grünerhalt im Kreaivquartier sowie Begrünungs- und Entsiegelungskonzepte 
für das Kreativlabor-Areal

Zustimmung, einstimmig

5.2.5 Finde eine Lücke für (d)einen Baum

Herr Lipkowitsch hat bereits 93 mögliche Baumstandorte gemeldet und wird noch 18 weitere 
melden.
Zustimmung, einstimmig
Hinweis: Siehe hierzu auch TOP 5.3.1.

5.2.6
K

Wertstoffinsel Schäringerstraße

Die Antragstellerin verschickt noch einen Alternativstandort. Die Begehung war am 19.4.21 
mit Remondis. Der BA 9 wartet auf die Umsetzung des vorgeschlagenen Standortes.
Kenntnisnahme

5.2.7 Grüngestaltung Romanplatz

Der Antrag wurde schon am behandelt (11.02.2021). Schreiben an die Stadtwerke: 
Der UA-Umwelt bittet um die Zusendung des endgültigen Gestaltungsplanes des 
Romanplatzes. Bürgeranliegen: Ist das Aufstellen weiterer Mülleimer möglich?
Zustimmung, einstimmig

5.2.8 Pilotprojekt im 9. Stadtbezirk: Aufstellen von Hydranten als Wasserspender im Sommer

Zustimmung, einstimmig



5.2.9 Abfallbehälter rund um das Nymphenburger Schloss

Weiterleitung an die Stadt und an die bayerische Schlösser- und Seenverwaltung
Zustimmung, einstimmig

5.3 Anhörungen

5.3.1 Neue Baumstandorte im öffentlichen Raum

Zustimmung, einstimmig
Hinweis: Siehe hierzu auch TOP 5.2.5.

5.3.2

WV
05/21

Anhörung zu Baumfällungsanträgen:

- Klugstraße 19

Der UA-Umwelt beantragt bei der UNB eine Vertagung auf Mai, um die angegebene 
Verschattung beurteilen zu können.
Beschluss (Vertagung auf die BA-Sitzung 05/21): Zustimmung, einstimmig

- Südliche Auffahrtsallee 25

Eine Fällung „aus wirtschaftlichen Gründen“ (s.Antrag) wird abgelehnt. Der UA-Umwelt bittet 
die UNB um eine Prüfung, inwieweit bei der Buche eine Gefährdung vorliegt. Nur beim 
Vorliegen einer Gefährdung wird die Fällgenehmigung unter Auflage einer entsprechenden 
Ersatzpflanzung erteilt.
Zustimmung, einstimmig

- Tizianstraße 56

Die Tuje ist ortsbildprägend. Eine Fällung wird abgelehnt. Der UA-Umwelt bittet die UNB um 
eine Prüfung, inwieweit bei der Tuje eine Gefährdung vorliegt. Nur beim Vorliegen einer 
Gefährdung wird die Fällgenehmigung unter Auflage einer entsprechenden Ersatzpflanzung 
erteilt.
Zustimmung, einstimmig

- Kratzerstraße 14

Eine Fällung wird abgelehnt. Der Walnußbaum ist vital. 
Zustimmung, einstimmig

5.3.3 Betriebszeit Wirtsgarten Ysenburgstraße

Zustimmung, einstimmig

5.4 Antwortschreiben

5.5 Unterrichtungen, Kenntnisnahmen



5.6 Verschiedenes

5.6.1 BA 21: "Verbesserung der Baumschutzverordnung gegen illegale Fällungen" 
mit der Bitte um Unterstützung

Unterstützung des Antrages, Weiterleitung
Zustimmung, einstimmig

Sonstiges: Email Baumschnitte in Süd-Nymphenburg: Wird bereits von der UNB geprüft

6. Unterausschuss für Soziales, Integration und Wohnen

6.1 Entscheidungsfälle

6.2 Bürgeranliegen, Anträge

6.2.1 Stelzenbau am Reinmarplatz - Sicherstellen einer gezielten Belegung durch Bildung 
einer Belegungskommission

Zustimmung, einstimmig

6.2.2 Wotanstraße - Schallschutz für den Spielplatz des Flexiheimes

Änderung im Antragstext Satz 2: Da z.B. Schall …. 
Zustimmung, einstimmig

6.2.3 Zusätzliche Mittel des Freistaats Bayern abrufen: Einsatz von Streetworkern im Umfeld 
des S-Bahnhofs Hirschgarten

Abgeänderter Antrag wird vorgestellt.
Zustimmung, einstimmig

6.2.4 AKIM stärken für die Sommernächte an der Gerner Brücke

Abgeänderter Antrag wird vorgestellt.
Zustimmung, einstimmig

6.2.5 Schaffen von Sitzgelegenheiten mit Abfallbehältern auf der Fahrrad- und Fußgängerbrücke 
zwischen der Erika-Mann- und Philipp-Loewenfeld-Straße

Änderung → Streichung von „...sowie auf der Brücke…“
Zustimmung, einstimmig

6.2.6 Kapschstraße / Ecke Albrechtstraße - Ausbessern des Bodenbelags auf dem Streetballplatz

Zustimmung, einstimmig

6.2.7 Biedersteiner Kanal (Höhe Zamboninistraße 29) - Reparatur einer Sitzbank

Zustimmung, einstimmig



6.2.8 Spielplatz an der Postwiese - Einsatz für eine rasche Fertigstellung und Freigabe

Vorgehen → Weiterleitung an die Verwaltung mit bitte um Mitteilung des verbindlichen 
Fertigstellungstermins. 
Zustimmung, einstimmig

6.2.9
N

Öffnung von zugangsbeschränkten, normalerweise kostenpflichtigen Freiflächen 
während der Notbremse

Antrag wird vorgestellt.
Zustimmung, einstimmig

6.2.10
N

Kreativquartier - Mädchentreff in Halle 23 integrieren

Antrag wird vorgestellt.
Ablehnung, mehrheitlich 

6.3 Anhörungen

6.3.1 Sitzgelegenheiten in Neuhausen

Sitzgelegenheit in der Albrechtstr., wird in die Liste aufgenommen.
Sitzgelegenheit an der Überführung Minerviusstr., wird in die Liste aufgenommen. 
Folgende Antwort wird vorgeschlagen:
Der BA 9 hat der Liste der Sitzgelegenheiten einstimmig zugestimmt zusammen mit der von 
Ihnen vorgeschlagenen Ergänzung in der Albrechtstr. noch 2 Bänke vor der Sporthalle zu 
errichten. Zugestimmt hat der BA auch Ihrem Vorschlag eine weitere Bank vor der 
Überführung Ecke Heideck-/Minerviusstr.  aufzustellen. Der BA 9 würde es hier allerdings 
begrüßen, wenn diese Bank zusätzlich zu der geplanten Bank Heideck-/Trivastr. aufgestellt 
wird.
Zustimmung, einstimmig

6.4 Antwortschreiben

6.5 Unterrichtungen, Kenntnisnahmen

6.5.1
K

Gerner Brücke, Hubertusbrunnen und Grünwaldpark - AKIM-Bericht Auswertung der 
Saison 2020

Kenntnisnahme
Hinweis: Polizeieinbindung zur Einholung des aktuellen Sachstandes in Bezug auf die 
Jugendlichen ist erwünscht.

6.5.2
K

Clean Projekt Neuhausen - Fristverlängerung der Beantwortung auf 07.05.2021

Kenntnisnahme

6.6 Verschiedenes

6.6.1 Planungen des Sozialreferates zur sozialen Infrastruktur

Frau Findeiss und Frau Riese stellen die Planungen vor. Die demographische Entwicklung 
des 9. Stadtbezirk wird als moderat beschrieben.
Neubaugebiete: Kreativquartier, Mediendorf, Paketposthalle + Nachverdichtungen. 
Eine Präsentation mit den exakten Daten für den Stadtbezirk wird zur Verfügung gestellt ein 
erneutes Besuchen des UA in Präsenz wird angeboten. 



WV
01/22

Sonstiges
Sachstand Jugendliche Hirschgarten
Das Protokoll des Runden Tisch wurde an die UA Mitglieder verschickt. 
Herr Hofstaller, Leiter Projektwerkstatt berichtet von verschiedenen Projekten die sie in 
diesem Zusammenhang gestalten könnten. Derzeit arbeitet die Projektwerkstatt vorwiegend 
mit den Münchner Mittelschulen zusammen. Es wird angemerkt, dass für eine 
Zusammenarbeit die Anknüpfungspunkte im Viertel noch fehlen evtl. Teilnahme am nächsten 
Runden Tisch. 

Nachbarschaftsfest 
Tag der Nachbarschaft am 28.Mai, wir nehmen das Schreiben zur Kenntnis und bearbeiten 
das Thema in 01/22. In diesem Jahr wegen Pandemie  nicht möglich daran teilzunehmen.

7. Unterausschuss für Kultur

7.1 Entscheidungsfälle

7.1.1 (E) Stadtbezirksbudget
Initiative "Playground"
„Playground – Tanzworkshops, Lesungen, Gespräche und künstlerische Interventionen 
im Kreativquartier in 2021“
6.000,00€, AZ: 0262.0-9-0480
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 02661 

SB-Antragsrückzug durch Antragsteller

7.1.2 (E) Stadtbezirksbudget
Initiative "fear:less"
„Tanz- und Schauspielproduktion ‚fear:less!‘“
3.000,00€, AZ: 0262.0-9-0479
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 02663

Antrag überarbeitet und auf 1.500 EUR herabgesetzt.
Beschluss (Bezuschussung in Höhe von1.500 €): Zustimmung, einstimmig

7.1.3 (E) Stadtbezirksbudget
Initiative „White Skeleton“
Me and My White Skeleton von 24. - 30.05.2021
3.000,00 € / Az. 0262.0-9-0490
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 02861

UA-Empfehlung: Volle Bezuschussung.
Beschluss (volle Bezuschussung): Zustimmung, mehrheitlich

7.1.4 (E) Stadtbezirksbudget
Initiative „Katastrophe“
Puppentheater „Katastrophe!“
3.400,00 € / Az. 0262.0-9-0491
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 02899

UA-Empfehlung: Volle Bezuschussung
Beschluss (volle Bezuschussung): Zustimmung, einstimmig



7.1.5 (E) Stadtbezirksbudget
Geschichtswerkstatt Neuhausen e.V.
Historischer Stadtteilkalender 2022
1.400,00 € / Az. 0262.0-9-0492
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 02902

UA-Empfehlung: Volle Bezuschussung
Beschluss (volle Bezuschussung): Zustimmung, einstimmig

7.1.6
WV
05/21

(E) Stadtbezirksbudget
Institut für Kunst und Forschung
Ausstellung „Maria Luiko – Leben und Werk einer Künstlerin“
6.300,00 € / Az. 0262.0-9-0495
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 02985

UA-Empfehlung: Vertagung auf Mai 2021.
Beschluss (Vertagung auf die BA-Sitzung 05/21): Zustimmung, einstimmig
Hinweis: Herr Wermelt fragt bzgl. Stadtmuseum und konkretem Ausstellungskonzept an.

7.1.7 (E) Stadtbezirksbudget
Stadt und Kunst e.V.
Open-Air Kurzfilm Festival vom 18.-20.08.2021
8.000,00 € / Az. 0262.0-9-0489
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 02986

UA-Empfehlung: Gewährung eines Zuschusses in Höhe von 4.000 €.
Herr Wermelt spricht sich für eine Bezuschussung in Höhe von 6.000 € aus.
Nach eingehender Diskussion im Plenum.
Beschluss (Bezuschussung in Höhe von 4.000 €): Zustimmung, mehrheitlich

7.2 Bürgeranliegen, Anträge

7.2.1 Briefkasten im Birketweg - Kunstprojekt "Brief an die Zukunft"

Frau Velte regt die Änderung des Antrags dahingehend an, dass der Briefkasten deutlich 
sichtbar anders als der jetztige Kasten gestaltet wird, um Verwechselungsgefahr 
auszuschließen
UA-Empfehlung: Beim ursprünglichen Antrag belassen.
Beschluss (ursprünglicher Antrag): Zustimmung, einstimmig

7.2.2
WV
05/21

Kreativquartier: Darstellung der Vermietungen der Räumlichkeiten und Freiflächen 
im Kreativlabor-Areal

UA-Empfehlung: Neuer Antrag, insbesondere bzgl. der Zuordnung der einzelnen Bereiche
Beschluss (Vertagung auf die BA-Sitzung 05/21): Zustimmung, einstimmig

7.2.3
WV
08/21

Kreativquartier: Einrichten eines Büros für das Kreativlabor-Areal

Antrag ist zurückgezogen und Vertagung bis August 2021 (bis Vorlage bzgl. konkreter 
Organisationsstruktur folgt)

Beschluss (Vertagung auf die BA-Sitzung 05/21): Zustimmung, einstimmig



7.2.4
K

Kreativquartier Halle 23 - Fortsetzung einer "shared space"- Möglichkeit 
(Konzept "Gabriele")

Kenntnisnahme

7.3 Anhörungen

7.3.1 Stadtbezirksbudget: Änderung Bewilligungszeitraum & Spielstätten Theaterprojekt "
Dienstags bei Kaufland"

UA-Empfehlung: Zustimmung

Zustimmung, einstimmig

7.3.2 Olympia-Jubiläum 2022 – Beteiligungsmöglichkeiten

UA-Empfehlung: Arbeitskreis soll im Plenum gebildet werden
Nach eingehender Diskussion im Plenum werden folgende Teilnehmer*innen von Frau 
Hanusch und Frau Piesczek vorgeschlagen:

- Frau Hanusch
- Herr Lohmüller-Kaupp
- Herr Walz
- Frau Mühlhäuser
- Herr Schwirz
- Frau Velte.

Die Leitung des Arbeitskreises übernimmt Frau Schmitt-Walter.

Zustimmung, einstimmig

7.4 Antwortschreiben

7.4.1
K

MSE-Fläche Kreativlabor
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01371

Kenntnisnahme

7.4.2
K

Vermietungsaktivitäten der Münchner Stadtentwässerung (MSE) im Kreativlabor aussetzen
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01372
Kenntnisnahme

7.4.3
K

Mieten im Kreativquartier
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01365

Kenntnisnahme

7.4.4
K

Verstärkte Öffentlichkeitsarbeit bei Vermietungsangeboten im Kreativquartier
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01367

Kenntnisnahme
Hinweis: Herr Wermelt merkt an, dass neben dem Raummelder auch Stadtteilzeitungen 
einbezogen werden solllen.



7.4.5
K

Einrichtung von Bandübungsräumen im "Haus 2", Kreativquartier
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01370

Kenntnisnahme
Hinweis: Herr Wermelt merkt an, dass das Ergebnis der Schallschutzmaßnahmen und der 
abschließenden Prüfung abzuwarten ist.

7.4.6
K

Fortführung Quartiersbüro Kreativquartier
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01374

Kenntnisnahme 
Hinweis: Ergebnis der Evaluation bleibt abzuwarten.

7.4.7
K

Kreativquartier: Beleuchtungskonzept und mehr Fahrradabstellplätze
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01361

Kenntnisnahme

7.5 Unterrichtungen, Kenntnisnahmen

7.6 Verschiedenes

7.6.1 Street Art am Kreativlabor
BA-Antrag Nr. 14-20 / B 03236

UA-Empfehlung: Vorgehensweise ist beschlossen.
Zustimmung, einstimmig

7.6.2 Dachauer Straße 116 - Aufruf zur Interessenbekundung zur Street Art am Kopfbau 
Leonrodhaus

UA-Empfehlung: Vorgehensweise ist beschlossen.
Zustimmung, einstimmig

7.6.3
K

Eigenveranstaltung Kulturgespräch – Sachstandsbericht

Kenntnisnahme

7.6.4
K

MSE Halle im Kreativquartier - Erneuter Besichtigungstermin

Kenntnisnahme

7.6.5 Verschiedenes

„-“



8. Unterausschuss für Bildung, Sport und Gesundheit

8.1 Entscheidungsfälle

8.1.1 (E) Stadtbezirksbudget
Montessori München e.V.
Fahrradständer
2.500,00 € / Az. 0262.0-9-0486
Sitzungsvorlage Nr. 20-26 / V 02858

Nach eingehender Diskussion im Plenum.

Beschluss (Vertagung): Ablehnung, mehrheitlich
Beschluss (volle Bezuschussung): Zustimmung, mehrheitlich
Hinweis: Frau Marc kontaktiert Antragsteller wegen der Abklärung der Möglichkeit, dass 
benachbarte BA`s sich an der beantragten Summe beteiligen.

8.2 Bürgeranliegen, Anträge

8.2.1 SARS-CoV-2-Infektions-Testungen an Schulen verbessern

Überarbeiteter Antrag wird vorgestellt.
Nach eingehender Diskussion im Plenum.

Beschluss GO-Antrag (Schluss der Debatte): Zustimmung, mehrheitlich
Beschluss (Zustimmung Antrag): Zustimmung, mehrheitlich

8.2.2 Einrichtung einer personenunabhängigen BA 9-E-Mail-Adresse für Schulen und Kitas
Zustimmung zum Antrag zu den-E-Mail-Adressen schule@ba09.de und kita@ba09.de.

Die E-Mails an diese Adresse gehen an die UA-Vorsitzende und ihre Stellvertretungen sowie 
an die Kinder- und Jugendbeauftragte.

Zustimmung, einstimmig

8.3 Anhörungen

8.4 Antwortschreiben

8.4.1
WV
05/21

Prüfung der Nutzung des "Waschhauses" auf dem Gelände des "Münchner Waisenhauses" 
nach Umbau ab Mitte 2021 für Kindergärten

UA-EmpfehlungWiedervorlage im Mai

Beschluss (Vertagung auf die BA-Sitzung 05/21): Zustimmung, einstimmig

8.4.2 Kita-Bildungsangebot zur Vermeidung von Diskriminierung
BA-Antrag Nr. 20-26 / B 01667

Vorschlag der SPD zu nachfolgendem Antwortschreiben:
„Vielen Dank für Ihre Antwort und die Ausführungen zu den Maßnahmen, die bereits zum 
Thema „Vielfalt in den Münchner Kitas“ getroffen werden. Wir freuen uns, dass das Thema im
RBS eine wichtige Rolle spielt. Die Kita-Stadtteilkoffer sind natürlich ein spannendes und 
wichtiges Projekt, in dem die Kinder das eigene Viertel entdecken und versuchen, die Welt 
etwas kindgerechter zu gestalten. Auch begrüßen wir die angebotenen Fortbildungen und 
Antidiskriminierungtrainings für Erzieher*innen.

mailto:schule@ba09.de
mailto:kita@ba09.de


Allerdings geht es uns in dem Antrag ja in erster Linie darum, solche bereits erfolgreichen 
Projekte weiter zu entwickeln und dem Stadtteilkoffer oder der Präsenzbibliothek ein weiteres 
Element hinzuzufügen: Material wie Kinderbücher, Spiele und ähnliches zu den Themen 
„Familien und vielfältige Lebensweise“, „Erfahrungen mit Rassismus“ sowie „Inklusion“ und 
„Transidentität“ sollen für Kitas in Neuhausen-Nymphenburg und stadtweit leicht verfügbar 
gemacht werden. Denn diese geben Anlass, mit den Kindern über solche Themen aktiv zu 
sprechen und nicht nur passiv auf mögliche negative Erfahrungen zu reagieren: Ein Koffer, 
der dieses Angebot macht, wäre doch eine sinnvolle Ergänzung in Ihrem Repertoire zum 
Thema Vielfalt. Vielleicht könnten Sie so unseren Vorschlag in das vorhandene Angebot 
integrieren?“

8.5 Unterrichtungen, Kenntnisnahmen

8.6 Verschiedenes

8.6.1 Personalausbau und Förderung von "Schule für Alle" beim Sozialreferat
Ursprüngliches Schreiben des BA hatte nicht die gewünschte Wirkung (nur eine Antwort). 
Jetzt soll ein neuer Entwurf über die neue E-Mail-Adresse schule@ba09.de an die Schulen 
geschickt werden. Entwurf bis Dienstag durch Frau Wirts.

Sonstiges:

Situation Sportvereine in der Corona-Zeit

Frau Velte und Herr Schwirz berichten über die Antworten der Sportvereine im Viertel auf das
BA-Schreiben. Fazit: Teilweise gibt es massive Austritte, manche wünschen Unterstützung 
des BA bei Planungen für die Zukunft.
Die im letzten Jahr wegen Corona abgesagte Sportvereinskonferenz soll - wenn Corona es 
möglich macht - im Herbst durchgeführt werden.

Schreiben Schwesternschaft München zum Aktionsbündnis "Dienst-Tag für Menschen
Schreiben an den BA 9: 
Die Schwesternschaft München vom BRK e.V. und zahlreiche weitere Pflege-und 
Berufsorganisationen verlangen nicht erst seit der Corona-Krise deutlich verbesserte 
Rahmenbedingungen und mehr gesellschaftliche Anerkennung für die in der Pflege Tätigen. 
Um die Öffentlichkeit und die Verantwortlichen in Politik und bei Kostenträgern auf diese 
Forderungen aufmerksam zu machen, fanden bereits  2 "Dienst-Tage für Menschen" als 
schweigende Demo mit 50 Teilnehmerinnen und Teilnehmern am Rotkreuzplatz statt. 
Weitere Termine sind: 27. April, 04. und 11. Mai 2021.

Bericht Frau Velte zur Situation der Kleingärten
Frau Velte berichtet von ihrem Treffen mit Vertretern der Kleingärten im Viertel. Derzeit 
herrscht ein Run auf Kleingärten, so dass allgemein ein Aufnahmestopp verfügt wurde.

Wunsch der Winthir-Grund- und Mittelschule nach Hochbeeten
Frau Lobinger berichtet vom Wunsch der Winthir-Grund- und Mittelschule nach Hochbeeten, 
die aber nicht auf dem Gelände der Schule Platz haben. Vorgesehen ist nun die Platzierung 
auf dem Grünstreifen entlang der Jagdstraße. Frau Lobinger erläutert, dass seit kurzem 
Hochbeete auch an/in Grünstreifen möglich sind.
Anmerkung B. Marc: Das Vorhaben ist sehr zu begrüßen. Frau Lobinger wird gebeten, 
nachzufragen, ob Unterstützung durch den BA 9 benötigt wird.

mailto:schule@ba09.de


9. Anhörungen, Unterrichtungen, Schriftwechsel und Informationen

9.1 Entscheidungsfälle

9.2 Bürgeranliegen, Anträge

9.2.1 IT-Referat der LHM mit Livestreams der BA-Sitzungen beauftragen

Zustimmung, mehrheitlich

9.2.2 Transparente Bürger*innen-Information zu den Unterausschüssen

Zustimmung, einstimmig

9.3 Anhörungen

9.3.1
WV
05-21

Evaluierung des Stadtbezirksbudgets für die Jahre 2018 – 2020;
Erfahrungen der Bezirksausschüsse

Nach eingehender Diskussion im Plenum.
Falls keine Fristverlängerung gewährt wird → Beschluss Stellungnahme per 
Umlauf mit Abstimmung im Vorstand am 03.05.2021.
Beschluss GO-Antrag (Schluss der Debatte): Zustimmung, mehrheitlich
Beschluss (Vertagung auf die BA-Sitzung 05/21): Zustimmung, einstimmig

9.3.2
WV
05-21

Mehrjahresinvestitionsprogramm - Anhörungsverfahren Fortschreibung 2020 – 2024

Nach eingehender Diskussion im Plenum.
Falls keine Fristverlängerung gewährt wird → Beschluss Stellungnahme per 
Umlauf mit Abstimmung im Vorstand am 03.05.2021.
Beschluss (Vertagung auf die BA-Sitzung 05/21): Zustimmung, einstimmig

9.4 Antwortschreiben

9.5 Unterrichtungen, Kenntnisnahmen

9.5.1
K

Unveränderte Fortführung von Gaststättenbetrieben

Kenntnisnahme

9.6 Verschiedenes

9.6.1 Arbeitsgruppe BA-Empfang

Weitere BA-Mitglieder sollen zur Unterstützung in die Arbeitsgruppe „BA-Empfang“ kommen.

Der Internetbeauftragte Herr Züchner gibt an, dass insgesamt 32 Gäste via Live-Stream der 
BA-Sitzung beigewohnt haben. Da dies die erste Übertragung einer Sitzung via Live-Stream 
ist und die Premiere geglückt ist, schlägt er vor, dies in der Sitzung am 18.05.2021 zu 
wiederholen.
Beschluss (BA-Sitzung 05/21 + Live-Stream): Zustimmung, mehrheitlich
Hinweis: Die Mitglieder der Presse werden aufgefordert, die Übertragung der Sitzung am 
18.05.2021 via Live-Stream pressewirksam kund zu tun.



Mit freundlichen Grüßen

                                                                                                                        gez.

Anna Hanusch,                                                                                    Kathrin-Alice Kirsch
Vorsitzende                                                                                          Protokollantin, D-II-BA


